恐

書

## 萬葉の世紀

北山茂夫著

典研究家といわれる学者・女人の手によつて てさえ、美辞麗句のなかに昇華され、最大限 ラギ派の文学論や、短歌の実作とからまりあ 晶」として礼讃をあび、日本ロマン派やアラ として力説され、ある時は「国民精神の結 えつてくるところである。特に「万葉集の精 にしてきたものの追憶に、まざしくとよみが 戦時中のあの「古典精神」の一方的呼号を耳 ゆがめられ、またきづつけられてきたかは、 れてきた。 にウルトラ・ナショナリズムのために利用さ つた。そしてそれは、「近代のよすが」とし いながら、強く時人の心をひきつけたのでな 神」は、ある時は「草莾の心」「慟哭の文学」 日本の多くの古典が、これまでどんなに古

今日国民文学の問題が、現実的課題をふま

義的アンチ・テーゼにおわつてはならないこ くもないし、またその批判がいわゆる近代主 派」らとの対決をさけて、その止揚に望むべ きいだけ、きわめて切実な問題としてわれわ は、かつての万葉論の影響力が大きければ大 化遺産」としてどのような意味をもち、どの とも、いまざら多言するまでもない。 れに迫つてくるわけである。「日本ロマン ようにうけつがれねばならぬか とい うこと 万葉集がいつたい現代の国民にとつて、「文 えて、新しい視角から論じられつつあるが、

層に反映、集積され、豪貴族の対立、皇位篡 **浮浪・逃亡という農民闘争のあり方だけでは** を世にとうた著者が、前者において不充分に 論集「奈良朝の政治と民衆」(一九四八・八) ぬきにして詩歌の本質に迫ることのできな その形成の場が論究されなければならない 真に国民のためのものにするためには、当然 なくて、徭役に対する不満・たたかいが豪族 しか描かれえなかつた民衆の動きを、単なる ことは、既にして自明の理である。先に第 し、また民衆と官僚・貴族の階級的諸関係を こらした問題を正しく発展させ、万葉集を

> られたものに他ならないと思う。 ぐる地方農民集団-としての責任と情熱とをもつて、力強く応え に集成されたのも、前述の諸要請に古代史家 ようとされ、ついにその一部をまとめて本書 族の意義、さらに宮廷貴族集団の皇親政治の に積極的意義をとらえようとし、相聞歌をめ 確立と危機の中に、万葉誕生の場をほり下げ 奪へと内乱の様相をおびて拡大するその根柢 ――その媒介層としての豪

ものであるか、またその政治史がいわれるよ じり、文学を歴史の植民地になしつつある」 間に解答をあたえている。 かは、何よりもよくこの書物が、そうした反 **らに「正史に依拠せられすぎる」ものである** りする万葉論が、「文学の国と法則をふみに はたしていわれるように、著者の歴史学よ

著者が最近きわめて精力的になされつつあ 体、およびその諸契機が述べられ、万葉の詩 自の文学論をかたちづくつている。後篇には り、それ自身史学の論文であると同時に、 歌の誕生する場が歴史的に解明せられて 集の具体的な作歌についての、文学創造の主 本語は前篇と後篇に分たれ、前篇には万葉

Ŕ 論点を各論についてまずみることにしよう。 おり、著者の周到な注意が払われていること 六四五一八〇五年間の主要事項が列記されて な作製がなされ、前著の年表を修正増補して 歩みをよみとることができるように、良心的 般の読者にとつても、詳細かつ明瞭に歴史の れた年表は、古代史研究家は勿論のこと、一 想的立場によるものであろう。末尾に付せら 独得の文章力と真剣な模索および一貫した思 がちなわずらわしさを覚えさせないのは、氏 どいをさせないわけではないが、他書にあり 視角の変貌があつて、読者をして若干のとま 山より京都への移住の間に、方法論の深化と あるため、その述作に重複があり、また和歌 されている。この書物のなりたちが論文集で 闘争と豪族の動きを基軸とする――鋭く論及 政治より貴族政治への移行の内部に――農民 変におよぶ一世紀間-され、近江遷都(六六七年)より壬申の乱 る、古代内乱史の二・三の問題が克明に提起 (六七二年)をへて、天平末の橋奈良麻呂の 本鸖の価値をよりたかからしめている。 ま本書の批判に入るまえに、簡単にその 一万葉の世紀が、 皇親

て」の具体的研究によつて、大君と御民との みきわめられ、「藤原宮の役民の作歌につい 徭役労働にともなら階級分化の進行(筆者註 の方向――支配者層の私的土地所有の形成と あつては、大宝令にもとづく諸制度が、二つ ーグが準備されていることと共に読者の見逃 されていることは、後の多くの論述のプロロ 関係をぬきにした古代国家二元論の批判がな 調としての相聞の意義が重視され、階級的諸 覚する著者のあせりが、浮浪・逃亡の強調と のじつたいにふれないで、奴隷制の型をどん アルに描かれようとしている。はたらく民衆 とめられ、徭役労働に苦闘する農民の姿がリ ら光仁期の政治にいたるまでの歴史の中にま おける古代農民闘争史の概暑が、大化改新か 民の労働と闘争」である。ここには奈良朝に 水三男氏の追悼記念会での讃演速記「古代農 前篇のらちで、最も早く公表されたのは、清 しえないところである。(一六八—一七〇頁) してあらわれているが、しかし既に万葉の基 なに論議しても、論議が空疎になることを自 ついで「万葉における慶雲期の諸様相」に -から崩されてゆく慶雲期の歴史的意義が

られた民衆を動かすしごと」として行基の運 行基を中心に「百姓集会」をもち、権力闘争 公地──公民制のワク内にしばられる農民が、 されているが(一〇〇頁)、孤立分散的に、 歌」共作者、助力者としての人麿論への検討 いゆきかたをのぞむ豪族を糾舍し、うち捨て ールに述べられている。 この点は、 へのたちあがりをなしつつある点が、 としてとらえんとする、新しい視角がうちだ 農民的土地所有を志向する進歩的ならごき」 には、民衆の動きを「徭役の廃絶から自由な 置づけられた「貧窮問答歌の成立」なる論考 係において説明され、卓見が披瀝される。 藤原宮――生産享受の場としての宮廷との関 スポティズムの成立事情-す「現御神の政治観念」が、改新以後のディ 以が明かにされている。しかもその根柢をな 作」(四四頁)としての官人の頌歌である所 を通じて、「宮廷儀礼の場でうたらための制 階級関係が明確化され、左千夫の「職工の長」 「行基論」や「大仏開眼記」の中で、 奈良朝初期の農民闘争との連関のらえに位 役民論の辛辣な批判と茂吉の「役民の ――特に万葉盛期と 後篇 ディテ

(293)

哥

評

史が、さらに深められてゆくわけだ。 ら、上層農民・豪族を媒介とする民衆の闘争 動が評価され、豪族としての背景の析出か

天皇制の危機」に帰せられるあたりは、従来 き、風雅への迎脱は、民謡とのしたしいつな たわけで、徭役と生産との矛盾のなかにあが 規定され、したがつてその形成には「大化政 理由を「天平の内乱となつてあらわれた古代 文人―家特が、ついに歌わぬ人となつてゆく 解などは、 新にみちた開花にみ、民謡に映ずる相聞の理 く、万葉詩人の変質過程が、鮮かに描かれて がりを失つた伝統の 集積にのみ 依存してゆ 民衆の距離は、人麿以後さらに深まつてゆ 場としての貴族集団が、礼典、歌舞によつて リティにとんだ相聞のひびきに求め、享楽の く万葉盛期の農民の哀切な叫びを東歌のリア 新とその後の政治発展が決定的条件」をなし いる。とりわけ万葉最大の特徴を相開歌の清 いよく、「みやび」化してゆき、貴族官人と (一三―一四頁) 万葉末期を代表する政治家 「万葉は律令初期にうまれた歌の集大成」と この害物の巻頭を飾る「万葉の世紀」には 他の追随を許さぬものがあり、

の諸説を抜んでるものがある。

九六

層」の前進と新しい歴史的性格の自らによる が 形成をよみとられんとするのは、前著に比し 族・地方豪族乃至上層農民の私有地」と結び 戸・乃至奴婢・家人の多様な闘争」が 目すべきものがある。「班田農民・品部・雑 指摘は、(一八二頁)白鳳文化の一面が、素 ころからすれば、未分化なものをそれらの問 層―筆者註)の家族にもおよんできていたと れら官人・族長(氏・姓をおびる族長身分の の展望という広い視野の下に取扱われている 制」においては、改新後の政治史が平安朝 ついてゆく過程の内部に「生産をになら階 方豪族を媒介として――といら所見と共に注 朴な人民の層につらなつている――族長的地 にのこしていたといわねばならない」という て大いなる展開であるといわねばならぬ。 後篇に収められた「大化の改新と律令体 「収奪の関係においては、徭役以下がそ 一贯

り方がより一層明かになつてくる。先の論文 治の内容とディスポティックな神統意識のあ 諸問題」にいたると、著者の論究する皇親政 ところで「壬申の乱前後」や「白鳳末期の

では、壬申の乱が大規模な戦争にまで発展し

潮」がのせられているが、大仏造立の矛盾 の体験録や、一九五二年度歴史学研究大会に 大映「大仏開眼」に歴史考証を担当した著者 を発展的にとらえられているのは、見逃しえ 期、養老期―天平期と律令体制のワクを破つ らちたおされ、貴族政治の方向へと転換して 問題にしたところに、人麿や赤人にみられる 機のなかに、強大な権力者の出現をのぞんで 豪族の積極的な参加と、かれらも、政治的危 対する批判文「最近の 歴史学界に おける 主 て伸びてゆく農民の公地=公民制からの離脱 述されている。この場合著者が巖雲期―和銅 ゆくプロセスが、万葉詩歌との関連の中で叙 政治の危機と、皇親政治家としての長屋王が 宮廷詩人の類型がみごとに論述される。後の 及され、家持らが「山柿の門」をことさらに おいて明確化し、皇位簒奪をめぐる「官人・ た理由を、専制権力と公民との基本的対立に ない点である。(二三九頁)この書物には、 論稿では、長屋王の変にいたる、白鳳の皇親 つディスポティックな性格が、より詳細に追 いた事情」の析出から、白鳳の皇親政治のも

格を伝えるものがある。 は現しようとする著者の努力は、文章ににじ、の相関のこころを通して、民衆のがわから、での相関のこころを通して、民衆のがわから、行基の弟子である天才の非業の最期や東

されている。以下所見をのべて、著者の御教 問題点や未解決な分野が、問題作なりに内包 決を、農民闘争の中に求め、古代国家二元論 学に寄与する業績は、まことに多大であり、 示を得たい。 は大きい。けれども、そこにはまだ残された を論じえないまでに、その説得力のもつ影響 わず、いま北山氏の所論をぬきに古代政治史 げたということができる。その論の養否をと る著者の努力は、それなりに多くの成果をあ 本的な階級関係の矛盾のらえに展開せんとす への検討を、デスポット―― つている。万葉論をめぐるファシズムへの対 社会構成史への警告と批判は、全篇にみなぎ 以上のべてきたように、本書のもつ古代史 - 豪族・農民の基

ことであつたとされ、宮廷が享受の中心であ問題である。生産と享受とはまるつきり別のまず第一には、文学創造の契機に関しての

そ吾が背」(巻一六一三八〇六)、 あるいは

「言痛けば小泊瀬山の石城にも率て籠らなむ

4

評

族らの文学は直接的経験にもとづいてつくらその繁栄を支えて犠牲となったのだが、貴 緒 0) ŋ あらば小泊瀬山の石城にも隠らば共にな思ひ 東歌にみられる民謡の相聞や、<br />
更に「事し 泣血哀慟して作れる歌」(巻11−11○七)と 人麿の抒情詩人としての偉大さ「妻死せし後 的経験の歴史的内容を明かにしない限りは、 されたということになるわけだが、この直接 は、直接的経験にもとづいて採集され、創造 したがえば、挽歌の基調としての相聞的情 は、黙過するわけにゆかない。著書の所見に を形成している」(一六頁)といわれている点 洗練し、そらしたものが万葉集の独特の部分 の共感をよぶ相聞歌を採集しあるいはそれを さかんにしたため、民謡のなかからもかれら れ、自他の作をひろく受容して生活の愉悦を 繁栄に何らあずからなかつた。いやかえつて (四頁)勿論異論はないが、「民衆は宮廷の なかにあがき、 あるいは貴族集団と民謡とのつながり (六一頁)、 たたかつていつ たことに 農民は徭役と生産との矛盾

天皇が「彼等に残存した彼等の英雄であり」、 **ら。皇子等、王等、百官人等、天下公民と区** 集積に依存してゆく」事情が、(二二頁)い 人のあいだに「直接的経験をはなれ伝統の 象」の上に作歌するという高木・西郷両氏ら 詩人天武天皇が「民謡との 創作 上の 交感現 二重性は明かにならず、舎人等にとつて天武 が、その直接的経験の内容としてほり下げら のみ、宮廷と民間に細い交流を保ちえた理由 配の実態の中で、人麿が「生活感情をたたえ みいれられていつた、ディスポティックな変 ちながら、権力支配の支柱として官人居にく 収率にさらされ、社会的に未分化なものをも 別されながら、族長の家族もまた専制国家の ま一歩われわれに迫つてこないのでもあろ 明かになつてこない。したがつてまた宮廷詩 た農民の哀切な叫びとのへだたりは、少しも 恋ひそ吾妹」(常陸風土記)などとうたわれ れなければ、「へだたり」と「つながり」の 工しえた」理由、(二一八頁)相聞において た民謡を詩のゆたかな源泉として汲み出し加

(295)

の所見を完全に論破しえないのではなかろう

か。この点は害野の宮を詠じた人麿の二面性

돧

すなわち一は現御神の呪縛に深くらちかけら

ごととも関連している。ここに著者の「人麿 作(四〇一四二)の差異をはつきりさせるし と藤原宮における快いリズムの幸福そらな庫 びき(近江荒都の歌や「もののふの八十氏河 で忘れ去つてしまつたように作歌される態度 れ、一は天皇を神そのものであることをまる そのことが、「山柿の門」といわれながら、 **論」の展開が期待される所以がある。そして** の網代木にいさよふ彼の行方しらずも」など) の系列の相違をみきわめてゆく足場となりう のちがいを明かにすることにもなり、憶良と 白恩風の宮廷詩の内部で、入麿と赤人の歌風 (四五頁)、 声調の奥を流れている沈痛のひ

についてである。「脳の仲子」的アトモスフ り方」
ー夫婦別居にのみに求めることがはた われる相聞の理解を、「家族関係の特殊なあ たのであるかもしれないが、東歌などにあら ィアを媒介として、相開は上昇転化していつ て、ひとつの抵抗関係が、夫婦別居の残存の して可能であろうか。徭役による徴発に対し 第二の点は、相鬦をめぐる農民集団の問題

るのではなかろうか。

を、いま少し具体的に説得される必要がある ないように思われる。同じく相聞といわれて きの叫び」である理由は、更に具体化してこ が、徹喜の歌声が、徹喜の歌声でなく「なげ 帰別居論(七○頁)のみからは、農民の歌声 性一般に解消することは勿論できないし、夫 なかろらか。激烈な万葉人的ロマンスを人間 害している点を見逃すことはできないのでは の所論を挫折せしめている感がないではな 望され、そらした点への論述の不足が、折角 しごとでもあつた「防人」の歌への論及が待 のではないか。この点で「えだち」の大きな も末期の家持らの恋のなげきと異なるわけ

収奪をらけながら、官人層としてその支柱と 層は、ディスポティックな支配機構の中に、 たについである。氏や姓をおびる前代の族長 第三の点は、豪族・上層農民の把握のしか

> 人・地方豪族の相違が、一応は論じられねば と大海人皇子の皇位篡奪に呼応する貴族・官

ならないのではないか。でないと農民層にみ

製的王権の確立によつて、それ自身ディスポ あり、また民衆の側にたつ族長的性格が、世 歴史的把握があいまいであり、社会未分化と 乃至官僚貴族と地方豪族(国造―郡司)との 利することができたかということは、単にデ に違いないが、(二一九頁)なぜ天武側が勝 地方豪族らの呼応によつて拡大されていつた にとらえられているきらいがないわけではな の点著者が、官僚豪貴族として、アプリオリ 裂と動揺をひきおこしていつた筈である。そ 層の権力支配との関係は、その間に階級的分 制の貫徹と矛盾の激発の中で、支配者―官人 五六世紀より七八世紀へかけての公地―公民 ティックなものへの傾斜をもつたとしても、 はいらものの、その間に発展差があつた筈で なつてゆくわけであるが、この場合中央豪族 合にもやはり近江朝を支持する貴族、官人層 然に帰することができない筈である。この場 ィスポティックな神統意識の昂りや歴史の偶 い。壬申の乱が宮廷内の反対派貴族、

述に、なお民衆がらかんでこないといわれる 念をさけて、問題をほり下げられた著者の叙 後追究してゆく必要がある。これまでの「古 要があり、初期庄園の萠芽の問題を併せて今 料ではあるが、私的土地所有の拡大と結合と れらはどのように提携したのか、限られた史 戸の増大を考える時、こらした上層農民とか ちは、いつたいどのように行基運動の中に位 ありつこうとして」 (二五四頁) 行基らのも らは課役をのがれ、その上に何らかの特権に 得度の便をもとめ、ありていにいえば、かれ 四頁)「王臣の力をかりて資人となり、また 得度を求める上層農民の子弟がふえ」 とも関連している。「いわゆる浮浪のなかに このことは、行基論をめぐる上層農民の問題 少評価されることになるのではなかろうか。 後におけるたたかいの前進・生長の意義は過 代家族」とか「共同体」というあいまいな概 いうことばの意味を、もつと発掘してゆく必 天平と階級分化の進行にともなら等外戸や下 置づけられていたのか。慶雲―和銅、 とに集らのだが、この時、中・下戸の民衆た なぎる不満は、所詮不満としてとどまり、 遊老—

期における崩壊の様相が、藤原宮の末期の社 見は、今後なお多くの検討をへて、発展的に るのではなかろうか。ともあれ、万葉年代を られらるならば、大仏造立を矛盾の相として 史的発展とたたかいへの参加の実相について 応きりはなして考慮する必要があるのではな 方と、律令体制とよばれる歴史的内容とは 親政治を支柱すとるディスポティズムのあり 維持がなされてゆくプロセスと関連して、皇 族社会とはいうもの、一応律令体制の修補 ということと、他の一は養老律令の完成―貴 はも少しディテールに描かれる必要がないか ているとされるが、(七四頁)その歴史事情 会的矛盾として、既に人麿の詠歌に反映され の疑問点を記しておきたい。その一は、慶雲 継受されねばならぬと考えるが、最後に二つ 近江遷都後の一世紀間に求められた著者の卓 とらえるしごとが、もつとリアルに描かれら であろうか。いまもしこうした点が明かにせ とするならば、それは中・下戸ら下層農民の歴 いかという素朴な疑問である。

した点があるならば、御覧恕を願いたい。 はしかつたことと、本書の性質上是非収録して、二・三の疑問点をのべて御示数を仰ぐ次で、二・三の疑問点をのべて御示数を仰ぐ次であるが、筆者の浅学の故に、論点を誤解した点があるならば、御覧恕を願いたい。

W. E. Le Gros Clark
: History of the Primates (194)

Bnitish Museum(Natural History)発行 をは、化石人類研究の入門書としてもすぐれ でいる。著者は本書の前半で読者に問題の理 に必要な基礎的知識を与えようとする。動 解に必要な基礎的知識を与えようとする。動 解に必要な基礎的知識を与えようとする。動 が界分類とその進化論的意義、自然淘汰、人 物界分類とその進化論的意義、自然淘汰、人 を関の進化の過程、それを証拠づける 化石资 類の進化の過程、それを証拠づける 化石资 対外、化石を使つて行う議論に必要な地質年

評

にたてられながら、なお公に所論の展開をみ

著者の論述が、三一六世紀の見透しのうえ

av.

护:

上田正昭